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FRASES DE HOY No hay ninguna justificación para quie- 

nes abusan o hacen mal uso de un dere- 

cho como las licencias médicas” 

MARÍA ELENA HELLMAN 
PRESIDENTA ANEF NUBLE 

CARTAS AL DIRECTOR 

Destacada 

Reglamento de objeción de conciencia 
Señor Director: 

Se aprobó el nuevo reglamento de objeción de conciencia, cuyo objetivo es resolverlos problemas observados en 
la implementación de la Ley 21.030, próxima a cumplir 8 años de vigencia. En este periodo, un sinnúmero de niñas, 
mujeres y personas gestantes han sufrido diversos impedimentos al momento de acogerse a una de las causales, 
debido principalmente a la falta de personal médico no objetor en sus centros de salud o región entera. 

La norma contempla las siguientes modificaciones: preferencia en la designación de personal no objetor al 
establecer los turnos de trabajo; preferencia de contratación de personal no objetor; establecer la obligación de 
presentar la declaración de objeción de conciencia en cada una de las instituciones en las que preste servicios; 
eliminación de posibilidad del personal objetor restarse de realizar atenciones médicas diversas al procedimiento 
mismo, entre otras. 

Si bien, algunos sectores de la sociedad se han mostrado alerta respecto a las implicancias de dichas medidas, es 
importante recordar que toda Ley vigente en nuestro país compele a su cumplimiento, debiendo tomarse todas las 
medidas para que ello sea posible, siendo el Estado el obligado a actuar como garante de derechos y subsanar las 
dificultades de ejercicio de los mismos. Su inacción implicaría una falta grave a sus funciones. 

Constanza Cienfuegos Ibacache 
Directora de ABOFEM 
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Público y nacional 
Señor Director: 

Los ciudadanos identifican lo pú- 
blico con lo nacional. Así debería 
ser, pero hace rato que lo público se 
ha “independizado” de lo nacional 
para ejercerse como propiedad de 
quienes trabajan para el Estado y se 
han convertido en virtuales dueños 
del Estado. Dije en una carta reciente 

que los empleados públicos de las 
Fuerzas Armadas y del Ordenjuran en 
realidad ante la bandera, es decir, ante 
la Nación, y los empleados civiles ante 
el sindicato. En la práctica, el sindicato 
jura ante sus asociados. Asíel sindicato 

se convierte en la verdadera autoridad 
del sector público. 

La contraloría acaba de revelar que 
nuestra distinción se quedó corta: 
25.000 empleados públicos pasaron 
del abuso a la desvergijenza. Usaron 
licencias médicas fraudulentas para 
viajar al extranjero. ¿Cuántas licencias 

médicas más se habrán usado para 
quedarse encasa amparados en falsas 
enfermedades? Las ausencias laborales 
pasaron hace rato “de castañoa oscuro”. 
Se sabe que hay frescolines que solo 
van a la oficina a marcar tarjeta. 

Unmillón detrabajadores públicos. 
La cifra seincrementaen cada gobierno, 
superando lejos la relación con la po- 
blación frente a cifras de otros países. 
En general ganan más por trabajos 
semejantes queel sector privado. Son 
evaluados con calificación máxima 
con un descaro ante el cual los líderes 
sindicales se ufanan convencidos que 
el resto de los chilenos nos chupamos 
el dedo. 

Es claro quese necesita Estado para 
regular y prestarserviciosa lasociedad, 
peroesta función hadevenido en una 
fuente que no va con el interés nacio- 
nal. Hay que recuperaral Estado para 
la sociedad. 

Alejandro Witker 
Historiador 

CyberDay: Cuidado con los piratas 
informáticos 
Señor Director: 

Un nuevo CyberDay ya comienza 
en Chile, y la temporada de ofertas 
online siempreviene acompañadade 
riesgos, a propósito del considerable 

aumento de ciberdelitos. 
¿Qué resguardos pueden tomarlos 

consumidores? Es muy importante 
validarlas URL delos sitios decompra 
y confirmar que se trate de los sitios 
web oficiales. Otra recomendación es 
utilizar tarjetas con saldo fijo, como 

las de prepago o débito, y así limitar 
el riesgo de estar vinculado al resto 
delas cuentas. 

Ser escépticos es fundamental en 
fechas como estas. Los cibercrimina- 
les suelen utilizar “ofertas increíbles” 
difíciles de rechazar, y que en algunos 
casos pueden redituar en el ingreso a 
sitios maliciosos. En cualquier caso, 
también se sugiere utilizar un ad- 
ministrador de contraseñas, que es 
una de las herramientas anti robo de 
identidad más efectivas hasta hoy. El 
sistema crea contraseñas aleatorias, las 
recordará y las introducirá pornosotros 
en cadasitioweb, sin quetengamosque 
recordarlas a todas. 

Pero estosengaños no solo afectan a 
los usuarios. Las cadenas de retail tam- 
bién han sido víctimas, especialmente 
de Ransomware. Una investigación de 
Sophos en abril reveló cómo grandes 
tiendas del Reino Unido fueron vulne- 
radas por DragonForce y otro grupoque 
utilizó técnicas de ingeniería social para 
ingresar maliciosamentea los sistemas 
de las tiendas, logrando robar datos 
masivos. 

CyberDay es una gran oportunidad 
para realizarcompras, siempreque todo 
el proceso sea realizado con cautela y 
responsabilidad. 

María Claudia Ardila 
Directora de Ventas de Sophos para el Sur 

de Latinoamérica 

Endeudamiento juvenil 
Señor Director: 

Casi 4 millones de personas figuran 
en DICOM, de acuerdo al Informe de 
Deuda Morosa de la Universidad San 
Sebastián y Equifax para el primer 
trimestre de 2025, lo que demuestra 
una disminución de 15.600 personas 
menos que en el trimestre anterior. 
Si bien la cifra parece alentadora, el 
aumento en los procedimientos de 
insolvencia y renegociación revela que 
muchas personas no están resolviendo 
sus deudas, sino buscando cómo salir 

del sistema. 
Este fenómeno es especialmente pre- 

ocupanteentre losjóvenes. Cada vezmás 

profesionales enfrentan la insolvencia 
a temprana edad, porque sus ingresos 
no alcanzan para cubrir gastos básicos 
nipermiten ahorrar. En muchoscasos, el 
crédito se convierte en parte estructural 
de su presupuesto mensual. 

Esta precariedad no solo afecta la 
estabilidad personaly familiar: también 
posterga decisiones clave parael desa- 
rrollo económico, como adquirir una 
vivienda, emprender o formar familia. 

Se requiere abordar este fenómeno 
con urgencia. Fortalecer la educación 
financiera desde etapas tempranas e 
impulsarel uso responsable del crédito 
es fundamental. La organización y la 
planificación son hoy actos de respon- 
sabilidad. 

Ricardo Ibáñez 
Abogado y fundadorde DefensaDeudores 

Pilar Solidario 
Señor Director: 

Nuestro sistema de capitalización 
individual, desde sus inicios en el año 
1981, siempre contó con el pilar soli- 
dario, por lo es un error sostener que 
éste se creó en el primer Cobierno de 
la Presidenta Bachelet, con la reforma 
previsional del año 2007. 

Durante más de 25 años existieron 
las recordadas “pensiones asistencia- 
les”, las cuales tenían una cobertura 
muy baja, cerca del 20%, y montos 
de pensión muy menores. También 
el pilar solidario consideraba las pen- 
siones mínimas garantizadas, para 
quienes tuvieran al menos 20 años de 
cotización, en dondese entregaba una 
pensión mínima independiente de los 
ahorros de lostrabajadores, financiada 
por el Estado. 

El perfeccionamiento del pilar soli- 
dario en lareforma previsional del año 
2007 fueun tremendo avance en materia 
previsional, y el posteriorfortalecimiento 
conla pensión garantizada universal del 
año 2022 han sido un apoyo esencial 
y valorado por nuestros pensionados, 
pues se aumentó considerablemente 
la cobertura de beneficiados yel monto 
dela pensión. 

Eduardo Jerez Sanhueza   
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No es excusa que el conservador tenga 
30 mil solicitudes. Es un negocio y debe 

tener los medios para dar respuestas” 

WILSON PALMA 
ALCALDE DE COIHUECO 

  

HUMOR Día internacional de la papa 

  

-¿Cómo celebraste ayer? 
-Iba a salir a festejar con unas papas fritas, ¡pero me 

Cae mal el aceite! 
  

FOTO DEL LECTOR 

  

Regantes de Quillón celebran aniversario. 
Con la presencia de autoridades y agricultores, la Aso- 
ciación de Canalistas de Riego Canal Quillón conmemo- 
ró su 69” aniversario con una ceremonia realizada en la 
Segunda Compañía de Bomberos de la comuna. 

  

ENCUESTA DEL DÍA 

¿Se debe cercar la plaza Sargento Al- 
dea como medida de seguridad? 

48% 52% 
Sí No 

ARCHIVO LA DISCUSIÓN 

El hospital 
queno se 
construyó. El 
2dejunio de1929 

La Discusión pu- 
blicó el proyecto 
solicitadoal nivel 
central. Al final 
no prosperó, los 
años pasaron y 
fue el terremo- 
to de 1939 el 
catalizador de 
la construcción 
del actual Hos- 
pital Herminda 
Martín. 
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